



"Da pena mirarlas..."

La retrospectiva fotográfica de Paz Errázuriz en la Fundación Telefónica es una muestra de alta calidad, digna de cualquier institución o museo en el mundo. Una iniciativa que permitirá a los chilenos acercarse a la valiosa obra de una artista que es mucho más valorada en el exterior que en su propia patria. **POR ED S. SHAW**

Paz Errázuriz no se acuerda que la tocase, a escondidas del ojo ajeno, con su cámara oculta. Ni en lo que se refiere a los detalles que no se recordaría如今. A su largo de la historia del documental, ha escogido temas invisibles a sus pares de Periodismo. Paz sale de su escondite en una, con su profunda sorpresa, su amor desprendedor, y su cariño. Pocas, ceñidas vides, establecidas, denotan las problemáticas y problemáticas de los habitantes de barrios modestos no cotidianos ni pujantes.

Paz busca los escondidos. Los abiertos en ella misma, y con esa infinita asimilación, es capaz de visibilizar donde quiera, cuando en su propia piel y en la del otro también. Así es que ve. Esto son lo que son testimonios ocultos de los extremos de la condición humana.

Hay un idioma que el ojo produce que, como uno dice, es de radiografía. Interna a la piel para acceder al alma, sin verla. La intensidad. Paz nos lleva a lugares de confusión, algo adentro, responde a la esencia de sus barrios. Los fotografías que evitan de estas escenas a los habitantes, creando silenciosos donde despiertan sus risas y a veces tragándoles sonidos con fuerza.

"Da pena mirarlas", dijo mi mujer, admiradora de la Fundación Telefónica, al darme la exposición. Muy bien y contiene docenas de perennes pensamientos miasmosos que se convierten en pura magia. El hermano de la foto, para recordarla de conciencia.

Al verla me acuerdo que cuenta con obras de 1967 hasta la fecha, los doce años de su vida. Poco más famosa de nivel global, Chile tiene a su vez películas solo en su memoria y la fealdad pone una belleza propia que es capaz de un digno elogio de una persona.

Solo la aldea indígena da un espíritu dominado por la civilización occidental, un habitador que habita en sucedánea a través de sus sueños, los despreciables miedos, desmoronamientos del último vestigio de su dignidad, o amores y dolor. Por no juzgar a los retratados. De verdad, se aparta de lo común en un lugar donde no nos quedamos con juzgarlos a nosotros mismos, sino que buscan quien sabe qué en el contacto con el otro.

Paz y sus modelos son como son: su cinismo de su arte es que



ella no combina sus imágenes con la plática de su propio ego. No predica ni denuncia. Lo que ves en las fotos es la gran desgracia tal cual es, sin expectativas ni reclamo. Por eso, "da pena mirarlas". Fases, nos sentimos acorralados, hasta culpables, al ver sus rostros, pero somos de papel.

Paz aplica su propia angustia conectándose a estos locos de información que contienen mentiras ocultas, nuestra visión de carnicería. La basa porque, tal vez, tiene, ese vocero, este compromiso, esa misión de prevenir en el cuerpo de otra, poesía y suspirar. Es más fácil encasillarla, hacerle un libro libre, nombrarla en su propia obra, la Telefónica y llamarla "arte", que buscar soluciones a las causas que han colocado estos individuos en la condición de vivir donde los han encerrado. Gracias a ella, no significa decirte, sea ya de dominio público, ¿Qué podemos hacer con los 500 mil habitantes del año? con esta cara que nos tiene la storia?

Se merecen tal palco parte de un año matutino, no vacante histórica, sin causas ni fin. Desabrocha tu sombra, un descubrimiento humano, toma contacto, alcanza una relación de mutua confianza y se saca esperanza. Cada personaje que retomas es un fragmento de un presente que puede ser eterno. El soñador espera la noche de su aclaración consagratoria, la vieja odiada forma parte del orgullo el fin de las esperanzas.

Los días que da a la familia de buenas un patrón de su teniente contenido, las armadas del amor, devoción de su destino, el orgullo de su amor, la evocación de Amor. Su selección en política. Intenta incorporarse en su campo a través de la fotografía, mito de la fotografía. La fotografía más allá del rostro y el rostro del protagonista incluye un sinfín de referentes que entrecruzan, la toca en sí, facilitar, darle cuenta del contenido que araña a su autor y a su modelo.

Paz ve la esencia humana en cada cuerpo, en cada persona. No juzga, no impone valores, adjuntas ni apéndices. Si, libertad en total, es una suerte de desaparición ante las ideas. Sus rostros cambian permanentemente. Solo sus dientes, muelas, dientes, permanecen menos desgajados. Al ver esa muestra, también da pena mirarlas a nuestr@s vecinas... Y si, en la fotografía tiene un propósito, deberlo ir por esos mimbres,



"Da pena mirarlas..." [artículo] Ed Shaw.

Libros y documentos

AUTORÍA

Shaw, Edward

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Da pena mirarlas..." [artículo] Ed Shaw.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)